

EL DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

Toda la correspondencia al gerente, GUILLERMO DE RIVAS

Redacción y Administración: Valverde, 2. Teléfono número 2.110. Apartado de Correos 468

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates for Madrid, provinces, foreign, and other regions.

Número suelto 5 céntimos

25 EJEMPLARES, 75 CÉNTIMOS PARA TARIFA DE ANUNCIOS, VÉASE CUARTA PLANA NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

YA ESCAMPA

Y vengan discursos

Tanto como nuestros lectores, sentimos nosotros la tabarra. Pero es que a Canalejas pareciera poco el aire soñado en la Cámara senatorial, y quiso irrumper entre los diputados multiplicando su furia.

Está en vena de estridencias esa fastuosa trompetería, y aun cuando sabemos que las murallas de Jericó no se desplomaron precisamente a su conjuro, bueno será que se enteren las gentes del diapasón con que ayer tarde nos adormeció el murguista.

Ayer sintióse fresco. Conste que damos a la frase toda la fuerza de su picaresca estirpe. Y la empleamos porque ni las audiencias debían quedar temblando en la atmósfera, ni los insultos pudiesen flotar un momento sin que tornasen a los labios de donde salieron.

Si los ultrajes presidenciales no se escaparan al rigor del Código y nuestra pluma fuera el lápiz del fiscal, el Sr. Canalejas estaría ahora residenciado. Hubo momentos en aquellas horas interminables de su perorata en que hasta el pantalón de odaliscas y la corta chaquetilla cambiaron de súbito el terno que vestía el presidente del Consejo.

Y como en la Ronda de Embajadores, también se subrayaron con risotadas el subido camino de la intención y la arrogancia plebeya de determinadas frases. Eso produjeron pena en nombre sólo del buen gusto. Otros, y no nosotros, son los llamados a sacudirse esas moscas.

Nuestras, después de haber escuchado al Sr. Canalejas, nos empujaban a escribir esta tremenda enormidad: Los procedimientos mansos y dulces donde el nervio evolutivo lo es todo, porque debían encauzar inasuntables las ideas y domar con amable tiranía las pasiones, no pueden ser los seguidos por los católicos españoles. Existe un hombre al frente del Gabinete de Madrid que esconde entre pecho y alma sus anatemas contra los que lanzan bombas para abrir fulminador el registro de sus frenos hacia los amigos del orden.

Si en vez de telegramas que por ser dignos jamás traspasaran los límites de la energía, y manifestaciones que por ser católicas no perturbaran el orden, y reuniones que por ser dirigidas por hombres educados no olvidaron un momento el respeto debido a los Poderes públicos, y periódicos que por ser cristianos saben hasta dónde llega la caridad, hubiéramos empleado los católicos esos medios de protesta cuya exclusiva tienen los partidos de la extrema izquierda, otro gallo nos cantaría. Por lo menos, tendríamos las consideraciones que tuvo para ellos y que a nosotros nos negó el presidente del Consejo.

Y es que el Sr. Canalejas encarna como nadie la idiosincrasia inconsciente y brava de los pueblos meridionales, donde todavía se vive a merced de dos imperios inconcebibles para el resto del mundo; una tolerancia horrible para el delito, si trae el marchamo de lo populachero, y un miedo espantoso hacia las sangrientas algaridas del arroyo.

Y es que al Sr. Canalejas se le metió en la cabeza que por el título de apellidos canónicos hemos adquirido el apéndice fanabuloso de «obispos de levita», sin significado varonil.

Y es que el Sr. Canalejas trae a la gobernación del Estado aquel concepto de temor a las izquierdas y bravaconismo para las derechas con que sus progenitores políticos del morrión grotesco saltaron a la vida pública desde las zanja abiertas al pie de las barricadas.

Y es que el Sr. Canalejas no quiere ver a través del Cristianismo más que el pasaje donde la bofetada estalla, para demandar la otra mejilla, importándole un ardite que alguna vez la espada se desvanecía para arrancar la oreja a Malco.

Y es que el Sr. Canalejas ve cirios donde pueden blandirse garrotes, y evangélicas sotanas, sin comprender que pueden encubrir pechos fuertes.

La masa de la insolencia volvió a pasearse por las alturas. Ayer, la idea de orden hizo crisis. Ya lo verá el Sr. Canalejas.

DESDE ROMA

Aplazamiento del Consistorio.

Roma 8.—El Papa ha aplazado por seis meses el Consistorio en que habla de nombrarse un cardenal portugués.

Opina la Santa Sede que para proceder al tal nombramiento le conviene esperar a que se regularicen sus relaciones con el nuevo Gobierno lusitano.—Fabra.

CALBETÓN EN ZARAGOZA

La llegada. Recibimiento oficial. Visita al templo del Pilar. Gran animación en las calles. La Diputación, engalanada.

Zaragoza 8 (Urgente).—Ha llegado el ministro de Fomento, Sr. Calbetón, que viene a inaugurar el Congreso agrario.

Fue recibido en la estación por las autoridades civiles y militares, varias Comisiones y numerosos amigos políticos y particulares.

Una compañía del regimiento de Infantería de Gerona, con bandera y música, rindió los honores reglamentarios.

El ministro se hospeda en la Diputación provincial.

para saludar al ministro y solicitar se anuncie pronto la subasta de las obras de reconstrucción del puente de Gallur, sobre el Ebro, y la del ferrocarril secundario desde Gallur hasta Egea, invitando al Sr. Calbetón a que visite Gallur, para que se haga cargo de la justicia de la petición.

El Sr. Calbetón hizo ver la imposibilidad de acceder a estos deseos por ahora, prometiéndoles hacer cuanto sea posible cuando las circunstancias lo permitan.

Otra Comisión de los pueblos del partido de Boria, inundados por desbordamiento del río Hucho, solicitaron del ministro se concedieran auxilios a los damnificados.

Igualmente solicitaron socorros contra la plaga olivarrera.—Fabra.

PEQUEÑECES

Ballando sobre el abismo. No hay nada tan agradable sobre el haz de la tierra como pertenecer a una Embajada moruna en Madrid.

El Muza, antes; El Mokri, ahora; sean quienes sean, y lídense como se llamen, realizan una vida encantadora, que para sí quisieran los demás mortales.

Por la mañana toman su ablución y su desayuno; después retrepados sobre muelles sillones, se dedican a leer los periódicos, ó a dictar unas epístolas para las esposas ó los amigos ausentes, contándose en tono regocijado las mil peripecias donosas que les ocurren por Madrid.

Luego, una opipara comida, que, aun sin el nefando condimento prohibido por Mahoma, y hecha sin el vino, proscripito en el Corán, no deja de ser saculenta.

Y ya espera en la calle del Caballero de Gracia el pomposo automóvil galoneado, desde cuyo asiento desfilan el vertiginoso, alegre y simpático panorama de Madrid.

Cuando hay toros, a ver matar a Vicente Pastor. Cuando hay Congreso, a deleitarse con la oratoria de Canalejas y a decir por lo bajo, en lengua musulmana:

«¿Qué buen papel haría en la Corte mogrebina! ¿Está que ni pintado para nosotros!»

A media tarde, un chocolate, ó cualquier golosina, que la vida es breve, y el estómago, amplio.

La cena, a eso de las ocho, y al terminar, una sección de Apolo ó del Gran Teatro, para sentir la nostalgia del harén y dedicar la al diablo un par de horas pipieritas. Luego a la cama, reposadora de fuerzas, y soñar con los ríos de vino, con las patatas fritas a la inglesa, con los calentines á rayas y con toda esa portentosa serie de placeres que el Profeta ha prometido allá en lo alto a los fieles musulmanes.

¿Vida mejor? ¿Que vienen a cumplir un nefasto castigo? ¿Que han de resolver un difícil conflicto? ¿Que pesa sobre sus hombros una terrible responsabilidad? ¿Que, según fidedignas noticias, la guerra de Melilla no constituye un fantasma remoto, sino una cruenta realidad posible?

¿Qué les importa á ellos de estas cosas? La raza fatalista y su religión poética, exenta de toda idealidad y de toda espiritualidad sutil, les dan una gran fuerza de resistencia contra las adversidades.

Con encoger los hombros, hacer una inclinación y sentarse a la mesa para despachar un pollo asado, lo tienen todo resuelto.

Por eso a Marruecos, para indicar que un sarraceno tiene suerte, se dice:—Está de embajador en Madrid.

ATISBANDO

La Asamblea de la enseñanza

Algo grave debió haber llegado hasta el ministerio de Instrucción, cuando el Sr. Burrell, hombre poco acostumbrado a pararse en barras, dio largas a la convocatoria de la nonnata, pero ya llamante Asamblea de la enseñanza.

Los últimos ecos escolares hacen crecer en un aplazamiento indefinido. Y de ser así, bien podemos felicitarlos todos, ya que el cacareado conclave no parecía significar otra cosa más que el deseo de dar a ese «laicismo» que irrumpió en España para crear la facultad de la anarquía una sospechosa consagración ministerial.

Exacto, que oficialmente de la Asamblea no se sabían más que dos cosas: una Real orden autorizando al ministro para llamar a los representantes del Magisterio, y un decreto estableciendo las condiciones que se requirieran para ser asambleístas. Pero tras las cortinas, siempre propicias á descorrerse cuando la casa no es alojamiento de hombres discretos, advertíase la algarabía peligrosa de puertas adentro. Aquello iba á ser el pisto de Juan Palomo.

Universidades é Institutos tenían la secreta consignación, un mandato tácito si queréis, de mandar al ágape cultural la élite de sus togados de la cáscara amarga. Toda esa legión de catedráticos que exportó el Ateneo de Madrid en estos últimos años, ya por oír entusiasmados los elogios que Ureña tributaba al Corán, bien por aguantar metafísicamente la bilis que segregaba Sánchez Moguel, ora por desmayarse de gozo en las veladas insoportables de Sales y Ferré, tendrían en la contienda profesoral un puesto de honor.

Y con ellos vendría esa turba de Demófilos provincianos, deliciosamente repulsivos y profundamente antipáticos, señores que nos atormentaron de aquel «yo» cabalístico en los azarosos días de la infancia, raros bichos que amargaron nuestra vida juvenil con énfasis y solemnidad. No faltaría tampoco algún que otro trincón de los que pululan por esas Normales de Dios, saltando la impedida á caño libre. Y, sobre todo, vendrían de esos intelectuales que quieren justificar su descreimiento porque dicen de tí á Strauss, y los imprescindibles plumíferos que lo mismo pescan una comisión en el extranjero que se encaraman en un destino ó hacen cabriolas desde un periódico.

Que se encargaran de reformar la legislación de Enseñanza

No, no era eso. A lo que se tira es a suprimir la Religión, respetada á cuentagotas por la ley Moyano. Lo que se pretendía era aprovecharse de ese turbión imaginario para disculpar el arrase de lo poco que en estudios religiosos nos quedaba.

Y para que todo fuera artero y alveoso, vendría como empujada la medida por una ficticia fuerza de opinión que justificase el devastado.

El grave acuerdo del Ayuntamiento madrileño respecto a este problema; las largas paratadas ditirámicas en favor de la enseñanza neutra—ese absurdo que quiere hacer híbrido al corazón—siempre que hay público; el torvo silencio, por no decir el desprecio sectario del ministro del ramo hacia el centenario del primer pedagogo católico español; la descortesía al no invitar a la Iglesia, que por algo es docente; el hostil recelo á la enseñanza de las Congregaciones, si bien teórico, porque en la práctica el núcleo de sus alumnos está precisamente en los hijos de los gobernantes, y, en fin, todo ese sarpillido preparado á gusto en cenáculos literarios y antros de vergonzoso ferriísmo, ¿qué sino la confirmación de nuestro presentimiento?

Puede ser que las recientes manifestaciones católicas hayan hecho pensar al ministro de Instrucción que el horno no está para bollos.

Lo celebráramos por el bien de la Religión y de la pobre España.

¿Que no se confirma el aplazamiento? Entonces sí que van á saber los lectores de EL DEBATE cosas y más cosas.

La puerta está entornada, y nosotros estamos viendo á los danzantes que nos gobiernan hacer jirones con la túnica de la Patria.

CRÓNICA

La redimible

Mujer, yo sé tu historia. Yo sé la historia de tus ojeras cárdenas, de tus gesticulaciones agudículas, de tus miradas locas y de las enviejecoras pinturas de tu rostro.

Y mi cariño para ti es imaterial. Y mi piedad para ti casi es infinita.

Tu perdiste la paz; tú perdiste la senda, seguramente por engañó en una momentánea demencia de pasión.

Y, apenas perdida la inocencia, desilusionada de la vida que tu candor soñaba, ó desencantada de un hombre que sólo en tu imaginación fué noble y bueno, pensaste en que todos los hombres eran malos, en que la vida era una farsa y en que no existía en este mundo el amor.

En este mundo! Acaso en tu decepción dolorosa fuiste todavía más allá. Tal vez miraste al cielo, y tus ojos no vieron nada.

A tus diez y siete años, tu filosofía era ya desesperadamente personal.

Y, audaz, perdido el miedo, divagaste que no había más de una vida, que ésta era breve, y que era preciso gozarse de cualquier modo.

El huracán te fué arrastrando, como al pértalo marchito de una flor.

Peró á tu corazón la paz no volvía. Una vida siempre más intranquila, cada segundo más agitada, comenzó para ti.

Te embriagaste de todo: de pasión, de risa, de vino, de lujo, de brillantes, de flores, de luz artificial. Y apreciaste que en el fondo de cada borrachera hay una inagotable amargura; que al final de cada embriaguez queda gimiendo un inconsolable hastio.

Mas no sabías qué hacer. Verdaderamente, ya no sabías qué hacer. Tu razón parecía una niebla, y tu corazón era ya como una criatura enferma que se deja llevar...

No hallaste redentor. Un poeta, una noche, preguntó á tu alma si sentía sancación, si revoloteaban en ella ansias de redención. Mirástele anhelante y comprendida. No estaban hechos tus oídos á serenas palabras, á palabras buenas y nobles. Una esperanza lívida resplandeció en sus ojos.

Balbucesta:—¿Casarme? ¡Ya sé que no! ¿Quién puede casarme? Pero... El poeta, adivino, te dió expresada tu ansiedad:

«Un gran faller donde aprendieras el oficio que has olvidado ó que nunca aprendiste; donde tu cuerpo sanara; donde tu alma, prematuramente achacosa, se rejuveneciera; donde recobraras la inocencia perdida. Un lugar de trabajo y de reposo, en el cual no fueras esclava, sino dirigida; del cual pudieras pronto salir convertida en una mujer digna, respetada, ennoblecida para siempre. Y seguramente entonces tu vida sería alegre y tus pensamientos serían de paz. Nunca ya te amenazaría la miseria, y la sociedad olvidaría, piadosa, tu deshonra.

Una sonrisa crédula é infantil fué en tus labios poco á poco desmayando, desapareciendo.

Quedó en tu semblante la melancolía consciente de un bello sueño irrealizable. Tuviste la ingrata clarividencia de tu abandono, y, convencida de que la sociedad nada haría por tí, te alejaste del poeta, canturreando una canción frívola, neciamente procaz.

Mujer, yo sé el secreto de tu vida destruida. Tú sueñas un momento, y cuando despiertas, atónoladrada y débil, pero también sin amparo, sigues dejando que el huracán te arrastre.

Se detuvo á un huelguista. La Prensa sensata protesta del asesinato del obrero Ramón Riera, relacionándolo con la huelga.

Se sigue ignorando quién sea el autor.—Mencheta.

Lo del telegrama injurioso. Barcelona 7.—Al dicho el gobernador que se ha limitado á enviar á los Tribunales el telegrama que dirigieron los patronos al Sr. Canalejas.—Fabra.

Agresión á un obrero. Barcelona 8.—Al entrar al trabajo en la calle de Valencia el obrero Emilio Villalonga, tres huelguistas le maltrataron.

Audieron guardias de Seguridad, que detuvieron á Juan Serraval, ocupándole un revolver y cinco cápsulas.—Mencheta.

El servicio militar obligatorio

DECLARACIONES DEL GENERAL LUQUE. Hablando ayer tarde en los pasillos del Senado el ex ministro de la Guerra señor Luque, decía que no se explicaba la insistencia del Gobierno en presentar el proyecto de servicio militar obligatorio. Esto es contraproducente, pues la actual ley es buena prolongando tres años el servicio.

Tiene la ley vigente una base de 12 millones de ingreso por redenciones, que no sabe si podrán substituirse con las cuotas que marca el proyecto presentado por el general Aznar.

A lo sumo debía irse por ahora á la enseñanza militar obligatoria, pues el servicio de la misma clase ocasiona un aumento considerable en los gastos del Estado. Actualmente puede calcularse que son 150.000 los sorteados anualmente, de los cuales son llamados á filas unos 80.000; por lo tanto, con el proyecto del ministro de la Guerra se aumentará el efectivo del Ejército en 70.000 durante diez meses. Esto obliga al Estado á gastar 60 pesetas por soldado para primera puesta, á las que habrá que añadir el importe de todos los demás gastos que originará el aumento de soldados.

Los socialistas verán cómo no puede satisfacerles el proyecto del general Aznar, pues no habrá nunca igualdad entre los soldados mientras exista la diferencia del tener ó no dinero. En cambio, los conservadores lo apoyarán seguramente, porque guarda grandes analogías con el proyecto presentado por el general Linarez.

Terminó sus importantes manifestaciones el general Luque diciendo:—Además, debe tenerse en cuenta que el antimilitarismo nació en Francia y Alemania poco después de implantarse el servicio militar obligatorio.

En vista de la excelente acogida que el público ha dispensado al DEBATE, tan grande que nuestras esperanzas se han visto colmadas con exceso, y no pudiendo satisfacer las crecientes demandas de ejemplares que nuestros corresponsales nos dirigen, hemos decidido variar desde hoy la forma de EL DEBATE, poniéndolo á la altura á que debe colocarse un gran diario, empleando en su confección todos los medios que requiere la vida periodística moderna y utilizando para su tirada magníficas máquinas rotativas.

Poder realizar este sueño y realizarlo tan pronto, nos halaga en nuestro orgullo de profesionales, pero mucho más todavía en nuestra afiliación como hombres de ideas. El éxito de EL DEBATE es una prueba rotunda y definitiva de que en España el público católico constituye la mayoría.

Suponemos que este público sano, inteligente y amante de todo lo que significa progreso, sabrá agradecernos nuestro sacrificio.

INFORMACIÓN MILITAR

Se concede la gratificación de 1.600 pesetas al coronel-director de la Academia de Ingenieros don Pedro Vives; al comandante de Infantería D. Jesús Pérez Vives; profesor de la Academia del Arma, y al capitán profesor del Colegio de Carabineros D. Ambrosio de Lamo.

Les ha sido aprobada la gratificación de 600 pesetas á los capitanes de Artillería, profesores de la Academia del Arma, D. Angel Muñoz Duéñas y D. Benito Sarad Mayet.

Idem la de efectividad al capitán de la Guardia civil D. Angel Felia.

Han sido aprobadas varias propuestas de destinos, que comprenden: en el Cuerpo de auxiliares de Oficinas militares, á dos oficiales primeros, un segundo y un tercero; en el de la Guardia civil, á un capitán y dos primeros tenientes de la escala activa y á dos primeros tenientes y cuatro segundos de la escala de reserva.

Ha sido resuelto el asenso de dos oficiales menores del Real Cuerpo de Alabarderos.

En la Guardia civil ascendiendo al empleo inmediato: un primer teniente de la escala activa, dos de la reserva y un sargento.

En Administración Militar se ha concedido el empleo inmediato á los comisarios de primera don Pascual Amat, Manuel Piquer, Luis Sánchez; á los de segunda D. Carlos García Miró y Francisco Casuola Polomique; á los oficiales primeros don Carlos Godino Belmonte y José Pardo Tierno; á los oficiales segundos D. Enrique Esquivel Bayón y Eusebio Elstra Zapata, y á los oficiales terceros D. Nicolás Miguel Urbina, José Cobián Cañas y Francisco Navarro Raquosa.

Se ha dispuesto que cuando los Cuerpos de que procedan los sirgentes ascendidos á oficial no tengan fondos para hacerlos efectiva la cantidad de 600 pesetas á que tienen derecho en concepto de uniforme, les sea adelantada dicha gratificación por el Cuerpo á que hayan sido destinados.

Han sido aprobados los gastos de adquisición de globos y material para el Parque Aeronáutico.

Idem para la batería de costa «Ataque Seco» de la plaza de Melilla.

LA NUEVA REPUBLICA

La revolución en Portugal

Según parece, el nuevo régimen es aceptado por todo el pueblo. Las colonias se adhieren. Continúan las fantasías respecto á la conducta que seguirá Don Manuel. ¿Volverá? ¿No volverá? Notas atrasadas. La revolución y la Prensa.

DESDE LISBOA

Hermes da Fonseca. Lisboa 8.—El mariscal Hermes da Fonseca, Presidente electo del Brasil, ha marchado á aquel país á bordo del crucero São Paulo. Ha fundado el crucero brasileño Bariso.

Mujeres heroicas. Lisboa 7.—Al visitar el ministro de la Guerra, coronel Barreto, el campamento de Rolanda, le fueron presentados varios revolucionarios que más se distinguieron en los combates, entre ellos dos mujeres que lucharon bravamente en varios encuentros con los leales.

Nuevos embajadores. Expulsión de los religiosos. Detención. Lisboa 7.—Corre el rumor de que Joan Chagas será nombrado embajador de Portugal en París; José Chelvas, en Madrid; Magalhães Lima, en Roma (Quirinal).

Mañana será publicado un decreto concediendo un plazo de veinticuatro horas á todas las Ordenes y Congregaciones religiosas para que abandonen el territorio de Portugal.

Como jefe de la Corporación de Marina, se ha presentado hoy al nuevo ministro de Marina el almirante Ferreira de Amaral.

Esta mañana fué detenido el marqués de Pombal, acusado de esconder en su domicilio á varios religiosos y armas prohibidas.—Fabra.

Dificultades. Lisboa 8.—Ayer surgieron dificultades en Valencia para proclamar la República.

El jefe militar de la guarnición, á pesar del deseo de la tropa, se negaba á izar la bandera republicana.

El capitán general tuvo que obligarle á que lo hiciera así. Inmediatamente, el alcalde entregó la ciudad en manos del jefe de los republicanos locales, que es hermano suyo.

Los antiguos partidos políticos. Convencito atacado. Lisboa 8.—Reina gran confusión entre los antiguos partidos políticos. Sus respectivos órganos en la Prensa han sido suspendidos por algún tiempo para introducir en ellos grandes modificaciones.

De todas las colonias se han recibido ya telegramas de adhesión al nuevo régimen.

Hacen constar varios periódicos que en el ataque que de fueron objeto, por parte de la gente que había en el convento de la calle de Quilhas, los soldados que estaban custodiando dicho edificio, pudo observarse que los disparos los hacían personas muy diestras en el manejo de las armas, y suponen que los que disparaban serían antiguos guardias municipales.—Fabra.

El Concejo lisboense y el pueblo. Al tomar posesión de la Cámara municipal, los republicanos han dirigido al pueblo el siguiente manifiesto:

Ciudadanos: El Municipio republicano de Lisboa se ha reunido en sesión extraordinaria, congratulándose de la proclamación de la República portuguesa, prestando calurosos elogios al patriotismo, á la bravura y al coraje de los militares y de los ciudadanos que han contribuido á su proclamación, y deplorando la sangre derramada en las trágicas jornadas del 3, 4 y 5 del actual.

Recordando todas las grandes revoluciones de la historia propia y extranjera, ninguna excede en civismo, en desdén por la propia vida, en generosidad, que nosotros mismos hemos podido contemplar. De ninguna ciudad tenemos memoria de que han legítimamente haya conquistado su derecho á gobernar por sí misma.

No basta, sin embargo, conquistar la República; es preciso ahora acreditarla, construyendo sobre los escombros del pasado un porvenir de paz y de orden, en que la ciencia y el trabajo sustituyan á la inmoralidad y al régimen de los privilegiados.

Para esa tarea de reconstitución progresiva contamos con todos vosotros, ciudadanos, como vosotros podéis contar con todos nosotros, y unidos todos, la ciudad y su Consejo, iremos en breve á la vida normal, ordenada y laboriosa, hasta desahogar de la memoria el recuerdo de los inícuos, de los tenebrosos tiempos que la Historia ha de juzgar.

Para vosotros, ciudadanos de Lisboa, será esto tanto más fácil cuanto que, variando de régimen, no modificáis la administración municipal. Tenéis ya una administración republicana; con ella, pues, continuareis. La única diferencia consiste en que la Cámara municipal y el Gobierno del Estado vivirán, desde este día en adelante, unidos fraternalmente en beneficio de los intereses de la ciudad.

Ciudadanos de Lisboa! Vuestra Cámara municipal, al saludaros, saluda también efusivamente:

A la bravura indómita de los marineros y de los soldados de la revolución.

Al heroísmo de los ciudadanos voluntarios. A la generosidad de que habéis dado muestra. A la memoria de los muertos y de los heridos. A las familias de los mártires de la República y á las de aquellos que, combatiendo en contra de nuestros ideales, lo hicieron creyendo cumplir con un deber.

Viva la ciudad de Lisboa! Viva la República portuguesa!—A. Braamcamp Freire, Manuel António Dias Ferreira, Alfonso de Lemos, José Mendes Nunes Leureiro, José Miranda de Valle, José Varesimo d'Almeida, Manuel de Sá Pimenta Leão, Miguel Ventura Terra, António Alberto Marques, Carlos Victor Ferreira Alves y José Soares da Cunha e Costa.

Los barcos españoles. Protección de los sacerdotes. Lisboa 7.—Los barcos de guerra españoles que se encuentran ya en aguas del Tajo han comenzado á dar aviso para que se embarquen los sacerdotes españoles y cuantos compatritas lo deseen.

Texeira, herido. Lisboa 8.—Se confirma que en las pasadas refriegas resultó herido, aunque no de gravedad, el ex presidente del Consejo de ministros Sr. Teixeira.

El programa del nuevo Gobierno. Lisboa 7.—El nuevo Gobierno ha hecho declaraciones respecto á su programa, señalando los puntos siguientes: Desarrollo de la instrucción pública y defensas marítimas y terrestres; descentralización administrativa y colonial; autonomía del Poder judicial; garantizar las libertades; expulsión del clero; enseñanza laica; separación de la Iglesia y el Estado, y consolidación del crédito y la Hacienda pública.

¿LOS REYES Á LISBOA?

Intervención de las potencias? ¿Don Manuel y Doña Amelia, embarcados en un crucero americano? ¿Restauración de la Monarquía? Nada se puede afirmar.

Nuestro colega Heraldico de Madrid publica anoche este sensacional telegrama:

Gibraltar 8 (4.40 t).—Acabo de saber una noticia verdaderamente sensacional, que hasta ahora no me han dejado transmitir las autoridades, y que, por el hecho de dejarla curso, parece ya tener confirmación oficial.

La persona que me ha comunicado tan trascendental información es lo suficientemente seria é imparcial para que haya lugar á dudas; pero el hecho de que las autoridades me hayan dejado transmitir confirma la noticia en todas sus partes.

Anoche, después de una conferencia de más de dos horas, celebrada por las autoridades de esta plaza con los Reyes, á bordo del yate Amelia, se advirtió inusitado movimiento en la Comandancia de Marina, adonde el almirante inglés Pelham había convocado al comandante del crucero norteamericano Desmoines.

Los dos marinos celebraron detenidas conferencias telefónicas, creyéndose lógicamente que con sus respectivos Gobiernos, y al anoche el comandante yanqui salió misteriosamente y recatándose hacia el puerto.

Embarcó en una lancha de vapor y subió á bordo del Desmoines, en tanto que el almirante inglés y dos ayudantes atracaban al costado del yate Amelia.

Del yate real destacárense dos personas, que subieron con gran sigilo á bordo del crucero norteamericano, la mitad de cuya tripulación estaba en tierra á aquellas horas.

La noticia comienza á divulgarse, produciendo extraordinaria sensación.

Se ignora dónde anclará el crucero que lleva al Rey, pero el rumor público dice que será cerca de Lisboa ó de la costa Norte.

Continúan llegando telegramas de Londres y de Washington para la familia real. Inmediatamente que se reciben son llevados al yate Amelia.

El embarco del Rey con rumbo á Lisboa parece ser resolución común de Inglaterra, los Estados Unidos y Alemania, comunicada anoche mismo con urgencia á todos los demás Gobiernos.

Noticias recibidas en el extranjero.

El marqués del Fayal cuenta el principio de la revolución. Gibraltar 7. (Recibido con retraso). En una conversación sostenida por el marqués del Fayal, que desempeña un alto cargo palatino en la Corte lusitana, ha dicho este funcionario que al estallar la revolución, Don Manuel se hallaba en Palacio, teniendo que huir á Madeira, á causa del saqueo que tomaba el movimiento.

En este último punto encontraron sanos y salvos á los demás individuos de la familia real.

El Rey regresó á Palacio, pero el bombardeo terrible que contra éste hacían los buques nuevos en el Tajo obligó á Don Manuel á marchar nuevamente á Mafra, donde embarcó en el yate Amelia con el resto de su familia, zarpando para Gibraltar.

Debido á la precipitación de la marcha, los Reyes no llevaron ningún equipaje, y hoy han tenido que comprarse ropas y demás efectos.

También carecían completamente de provisiones, de que hizo acopio á primera hora de la mañana en la ciudad un individuo de la servidumbre, comprando en primer lugar café y azúcar.—Fabra

Los periódicos ingleses se preocupan por la situación de Portugal.

Londres 8.—Los periódicos se muestran preocupados por la situación que a política internacional pueda crear la instauración de la República portuguesa.

El Daily News dice que el pueblo inglés se ha resuelto a impedir toda explotación abierta o embudo que cualquiera se proponga cometer con la nación portuguesa.

Añade que las naciones que forman parte de la Triple Alianza no tienen ningún deseo de que los puntos de apoyo de las islas Azores y las Maderas vayan a parar a manos de Alemania.

Daily Telegraph, al discutir el reconocimiento del nuevo régimen por las potencias, dice que es probable y de desear que Inglaterra, Francia y España oren de acuerdo y sigan la línea de conducta que reclama la situación eventual del país lusitano.

El Standard confía en que ha de carecer de fundamento la versión de que la República portuguesa se halle dispuesta a transferir a otras manos las posesiones coloniales.—Fabra.

El "Daily Chronicle" palata los sucesos de Lisboa.

Londres 8.—El Daily Chronicle continúa publicando relatos de los sucesos de Lisboa, según los cuales, la tripulación del buque almirante Don Carlos se condujo obedeciendo, haciendo en momentos de cansancio y encendiendo los proyectores eléctricos para alumbrar la península.

Al amanecer del miércoles, los fuertes restantes arbolaron la bandera blanca, sembrando esto el descorazonamiento entre los adictos del Rey.

Primeramente se rindieron los destacamentos, y después los batallones enteros, a excepción de los guardias municipales, que prefirieron morir antes que rendirse.

Los que aún quedaban en pie hicieron una sujeción asistida en la plaza de Camoens, pero, ametrallados por los republicanos, se rindieron después de aguantar quince minutos la lluvia de metralla.

La República fué proclamada media hora después de rendirse estos últimos realistas.

Un corresponsal dice que Don Alfonso estaba en la ciudad al comenzar el alzamiento, e inmediatamente telegrafió a Inglaterra pidiendo un buque de guerra.

Como el cable se hallaba cortado, un individuo, de nacionalidad inglesa, llevó el despacho a un barco cablero que estaba reparando un cable y que consiguió cursar el telegrama, a pesar de hallarse el hilo averiado.—Fabra.

Parlamentarias

SIN GOBIERNO

Todo ha sido borrascoso, encrespado, en la tarde de ayer. En el cielo y en la tierra, en las calles y en el Parlamento. Arriba, el fragor de la tempestad; abajo, el lodo y el frío de los días otoñales; dentro, el huracán político que gime; fuera, la lluvia triste que azota y maltrata.

Cuando el conde de Romanones dió por abierta la sesión congresual, la expectación era extraordinaria. Canalejas tenía prometido recitar su programa, todo, sin remilgos, sin ambages, acuñado por la necesidad de su defensa y por el imperio inaplazable de la opinión. Todo, satisfacciones al país, defensa contra sus adversarios, esbozo del plan gubernativo que piensa ir desenrollando; todo brotaría de sus labios. Los escarceos estaban llenos, abarrotadas las tribunas, fulgurantes las miradas, ávidos de ver los ojos y de escucharlos oídos. Pocas veces se ha levantado a prorrer un parlamentario en medio de tanta expectación.

El Sr. Canalejas habló primeramente del problema llamado clerical, intentando defender sus procedimientos coercitivos. Para ello se limitó a ridiculizar a D. Dalmacio Iglesias y a leer una retahilía inaguantable de recortes periodísticos que contra el jefe del Gobierno ha publicado la Prensa católica.

Lo primero se me antoja cobarde. Lo segundo, puéril.

Ya sabe el Sr. Canalejas qué zafiare y contra quién se ensaña. Ya sabe que el ambiente de la Cámara es hostil francamente hostil, contra el diputado católico. Ya sabe que el chiste más anodino y la frase más hueca ha de tener, yendo encaminada a herir la dignidad de D. Dalmacio Iglesias, el comentario brutal y adulator de una necia camarada.

El Sr. Canalejas, cuando con su tono, con su risa, con su frase, intentó mortificar al diputado católico, cometió una falta de valor y de intrepidez, hizo un halago a los republicanos y demostró no conocer los más ineludibles deberes de todo gobernante, uno de los cuales consiste en respetar por igual, sean cuales sean sus convicciones políticas, a todos los representantes de la Nación.

Respecto de la tremenda lectura, respecto de aquel catálogo endigado al Parlamento por el Sr. Canalejas, es preciso confesar que era más propio de un sarao cachupinesco que de una sesión de Cortes. Pretendía demostrar el Sr. Canalejas que la Prensa católica se ha excedido en el ultraje; Niuno de aquellos recortes justados con mano plúquerima por el Sr. Zancada dice mentira ni falsedad. Es la apreciación, quizá a veces un poco acalorada, de hechos nefandos para quienes los comentó en la Prensa, y a cuyo favor existe la exigencia de haber sido precisamente provocado.

Esto fué lo único que el Sr. Canalejas expuso en el dilatado discurso. Al final, con aire apocalíptico, sabiendo que había de conseguir un éxito fácil, al alcance de cualquier demagogo tabernario, afirmó que llevaría a cabo sus proyectos anticlericales.

Y nadá más. Esto fué todo lo que expuso el Sr. Canalejas a la Cámara popular.

Pero no dejemos de consignar algunos deslices inauditos que al denegar anticlerical se le escaparon en su perorata.

¡Helos aquí!

Al evocar una protesta de damas contra Cánovas del Castillo, recordó la que recientemente realizaron otras señoras. Al citarlas, se expresó en estos términos:

—Una protesta en que tomaba parte la marquesa de la Laguna y algunas damas respetables...

Y al argüir acerca de la necesidad de implantar reformas anticlericales, manifestó:

—No hubiera sido esto en Portugal una medida preventiva para evitar la revolución?

Lo primero es una descortesía. Yo no tengo por qué convertirme en paladín de la citada marquesa. Pero sentí el rubor del caballero que oye una palabra felona.

Lo segundo equivale a decir:

—Sr. Lerroux, ya sabéis usted que si no logro realizar mis ideales, pueden ustedes irse disponiendo a echarse al arroyo, con el gorro frigio encasquetado...

Verdad, lector, que todo esto es más propio de un funambulio que de un gobernante?

Y pasémos a la parte segunda. Dedicó ésta el Sr. Canalejas a los revolucionarios españoles y a su futuro plan de gobierno.

Lo primero que saltó a la vista fué el contraste violento entre la manera dulce, casi maternal, verdaderamente seductora, con que el Sr. Canalejas intentaba disuadir a Lerroux de sus empresas radicales, y el tono cruel, despiadado, con que había condenado antes a los católicos.

Para aquellos, los de la semana trágica, los que promueven huelgas, los que constituyen una tremenda amenaza para el orden social, tuvo acentos de patrona embaucadora. Para los que defienden ideales sagrados, hombres que no acometen, sino que se limitan a defender sus derechos violados, tuvo iras, desplantes, gestos de rencor.

El Sr. Canalejas ha demostrado ser un prisionero de la Marsellesa y un grotesco espantajo del catolicismo.

¿El orador? Ni una frase sublime, ni un instante inspirado. Todo garrulería y vanidad precatelariana. El sócrido gesto de modestia cuando aplaude la mayoría. Una página más en la historia anodina, cursi y deplorable del parlamentarismo español.

¿Qué más accedió durante la sesión de ayer?

Muy poca cosa. Una proposición del señor Gasset para que el Congreso diese un voto de confianza a Canalejas. Unas frases grises del Sr. Dato, que a nadie satisficen. Y algunos chistecillos, los eternos chistecillos con que siempre terminan las sesiones la harka republicana.

En suma. La sesión parlamentaria de ayer ha demostrado clara, rotunda, terminantemente, que España se encuentra sin Gobierno.

Su actual representante, el Sr. Canalejas, se ha divorciado de la opinión católica, y ha tendido sus brazos a los secuaces de Ferrer y a los que en Portugal han incendiado la revolución.

Las informaciones que se reciben de todas partes permiten afirmar, a pesar de las negativas oficiales, que España prepara francamente una expedición contra Tetuán, como han anunciado con la mayor naturalidad las principales personalidades españolas, y especialmente el senador Sr. Maestre, encargado hace poco de una importante misión en Marruecos por su íntimo amigo el Sr. Canalejas.

Según noticias de origen fidedigno, podemos afirmar que el Gobierno español, que proyectaba romper de una manera brusca sus negociaciones con Ben-Muaza, se ha sorprendido mucho ante el anuncio de la llegada de la Embajada de El Mokri, que no se esperaba.

También podemos asegurar, con la misma certidumbre, que el Gobierno español desea vivamente el fracaso de la misión de El Mokri, y pondrá en juego todos los medios a su alcance para llegar lo más rápidamente que le sea posible a una ruptura, que le daría pretexto para dirigir en seguida sus columnas contra Tetuán.

Si que decir tiene que si esta eventualidad se realice, comenzaría de nuevo el fuego en todo el Riff y en los territorios de las importantes tribus berberes de Angiera, que se extienden hasta las mismas puertas de Tánger.

Los próximos acontecimientos no tardarán en confirmar una vez más la rigurosa exactitud de las informaciones de Le Matin.

CURIOSEANDO

En Inglaterra, en Alemania, en Dinamarca, en Suecia, en Holanda y en Suiza, existen escuelas de horticultura dedicadas única y exclusivamente a la mujer. Uno de los principales Institutos (llamémoslos así) es el de Swanley, que tiene una extensión de 17 hectáreas. Oscila el número de alumnas todos los años entre sesenta y ochenta, todas dirigidas por una maestra superior y un experto jardinero. Las clases empiezan a las seis de la mañana en verano y a las nueve en invierno; se atienden preciosas y elegantemente con su buena falda corta, jersey blanco y polainas de cuero y... a trabajar. El golpe de vista es encantador; resulta un bonito cuerpo de coros. Conen a las doce, como mucha gente, y luego de breve descanso, vuelve a darle al rastro y a la azada, todo muy bonito y coquetón, claro está, hasta las cinco de la tarde, que suspenden sus tareas. De entre las alumnas las hay encopetadas señoras que luego, por sí mismas, quieren dirigir los trabajos de jardinería de sus propias casas; otras se dedican en persona a cultivar sus terrenos, y otras hacen luego de su pericia un honrado modo de vivir... El extranjero colega de donde extraeramos la anterior nota pretende a todo trance que tomemos en serio lo de las jardineras.

EL TEATRO

Cartas de Don Eligio

Excelentísima señora marquesa de los Arrayanes:

Mi muy respetable y distinguida señora: Real y verdaderamente, carezco de motivo alguno para volver a distraer la atención de la señora marquesa, pues esta es la hora en que aún no ha sonado la muy esperada por su humilde servidor de aportar los datos conducentes a la realización de nuestros proyectos artísticos; pero tantas y de tal naturaleza son las impresiones que conjuntamente a cada paso experimentan mi alma y mi cerebro; tal el estado de mis nervios, excitables de suyo, y tan grande la nostalgia de mi patria chica adoptiva, que cada una de por sí, y todas en junto, son causas más que suficientes para que se desborde la cantidad de egoísmo que por clasificación me corresponde, y atento sólo al bien particular, distraiga a la señora marquesa de sus múltiples y sagradas obligaciones.

Quince días mal contados llevo en esta capital dedicado a los para mí gratísimos estudios acerca del teatro contemporáneo, y no obstante mi reconocida pasión por la literatura, una imperiosa necesidad de oxigenar el alma obligame a volver los ojos a mi delicioso Almirante de la Reina, y desde el pico más alto del cerro de las Águilas, contemplar toda la vea en su admirable extensión, recreándome a la vista de los huertos, los prados, los valles, la cinta del río, los pueblucos del contorno.

Extiendo la mirada, arrobándome en la contemplación de la Naturaleza, y un piadoso rumor que llega a los oídos con la blandura de una caricia maternal, penetra suavemente en el alma, que se esponja con el bienhechor rocío, llega hasta lo más profundo del corazón, y allí bajito, muy bajito, para no alterar la divina majestuosidad del silencio, conviértese en arrullos que, con alguna claridad, se tornan en hermosas palabras, recordándonos eternamente que el Ángel del Señor anunció a María y concibió por obra del Espíritu Santo.

En alas de la imaginación penetro en el severo patio de los virtuosos Arrayanes, y mis ojos emocionados ven a la honrada servidumbre de mi señora la marquesa, que, en torno suyo y mientras los últimos rayos del sol, penetrando tímidos por la amplia rejá del zaguán, van a quebrarse en tiempo beso de despedida sobre las blancas columnas de las arcadas moras, repite las divinas palabras y en rústico desfile besa la bienhechora mano que tantos dones derrama, y torna a sus labores con la conciencia limpia por los deberes cumplidos, diciendo al estallar todos los pechos en borbotones de sana alegría que mira al cielo: ¡Alegrémonos de haber nacido!

Muy mucho se extrañará la señora marquesa de estos inopinados sentimentalismos, de estos poéticos recuerdos—añoranzas, que dicen ahora,—de su viejo administrador; lo cual no empuje para que, con su claro entendimiento, algo haya adivinado y no se encuentre muy lejos de poder afirmar cuáles causas habrán podido producir efectos tales en quien es fama, aunque mal adquirida, que tiene el corazón completamente ayuno de sentimientos.

La irritabilidad de mis nervios, señora marquesa, y la traducción de esa misma irritabilidad en místicos desahogos, se debe única, exclusiva y escuetamente, a las disparatadas cosas que se dicen, se comentan, se escriben acerca de todos los ramos del saber humano y no pocos del divino.

Ayer tarde, pretendo hacer descansar a mi más que fatigado cerebro por el abuso de la lectura y lo difícil que resulta digerir algunos autores, y me eché a la calle a confortar el decaído espíritu; pero cáte que en un corro de sesudos hombres oigo hablar de política, y como soy delicado de estómago, apárteme todo lo más rápidamente que mis débiles piernas me permiten, y tratando de olvidar lo escuchado, párome ante la valla de un solar en que debajo de un letrero que dice «No se permite fijar carteles» se encuentran todos los que anuncian los diversos espectáculos que a Madrid distraen y corrompen. Llamo mi atención el aviso de una obra próxima a estrenarse, y con las ansias de quien espera encontrar un tesoro de la literatura moderna, y con ese tesoro el nombre de su afortunado descubridor, me sorbo—literal, señora marquesa,—me sorbo el anuncio y veo que la citada joya se intitula: ¡Apreti, Canalejas!

Y salgo como alma que lleva el diablo, y vuelvo a mi refugio a enfrascarme en la lectura a trueque de acabar con mi poco firme cabeza, y una vez allí me convengo de las dificultades que presentan nuestros proyectos artísticos, amenazados de venir al suelo por la ingerencia de la repugnante política menuda en la que debiera ser la más excelsa, la más pura, la más sublime de las Bellas Artes.

¿Quién salvará, señora marquesa, al desgraciado teatro español, si los encargados de su conservación, custodia y engrandecimiento toman el arte dramático como peñón para subir a tremolar desde la cúspide del que fué glorioso templo de Talía, la bandera... ¡qué digo la bandera!, los banderines de las más variadas y anarquizantes sectas?

¿Le salvará la implantación del Teatro Nacional, que tan de cabeza trae a chorizos y polacos, y que en tal confusión nos abisma, que aún no estamos de acuerdo sobre el insignificante detalle de si las casas deben levantarse sin parar mientes en quién ha de habitarlas, ó es mejor colocar a

los inquilinos en medio del solar ó ir edificando a su alrededor?

Mas demos por construido el hermoso templo de la mencionada diosa.

¿Quién alimentará el fuego sagrado? ¿Los pocos sacerdotes que mencionaba en mi carta anterior, que, para bien suyo y del arte, offician allí donde el culto se celebra con toda la fastuosidad de las ceremonias paganas?

No. Estos ofendrían al Teatro Nacional con los productos que no hallasen cómodo y fácil alojamiento en más puras, aunque reducidas sinagogas.

¿Los famosos comediantes que, en aras de su amor patrio renunciarían generosamente al fructífero negocio de pasar, erigidos en ryezeulos, por esos caminos del diablo, de mesón en mesón y de villa en villa, el faranduloso carro de la muerte?

Tampoco. Una higa se les da a los diossecillos de la carátula de que el arte anciano, si a su costa y con poco esfuerzo logran encaramarse sobre tres ó cuatro esarpentes de tragedias modernas que pasean por las ciudades ante los admirados pardillos de embotado cacumen, que en su simple rusticidad creen conocer todo lo más rico y variado de nuestra escena española.

No, esos tampoco.

Si capaces se sintieran de algo más que de engordar la bolsa con cuatro aplausos de alabarda, ya habrían desempolvado el nombre augusto de D. Manuel Tamayo y Baus, a quien de un puntapié literario arrojaron al oscuro rincón donde para siempre debieron quedar olvidados los muchos tonos que en el mundo han sido, y hubian echado sobre sus hombros robustos el colosal Yoric de Un drama nuevo, tragedia inmortal, digna de estremecer la pluma del más grande de los dramaturgos europeos, del formidable Shakespeare.

Pero demos de barato, señora marquesa, que todo lo enunciado está visto, no a través de mis lentes—que diría su señor hijo D. Julio,—sino tras los más limpios, diáfanos y rosados cristales, y que todo, por lo tanto, deja en pañales a la flor de la maravilla. ¿Qué mano gobernaría la gloriosa nave? ¿Cuyo sería el patrón?

Si el Teatro Nacional surge de entre los mohosos cimientos del corral de Isabel Pacheco, ¿desprenderíanse de las manos de nuestros enciclopedicos ediles, que con la misma facilidad que decomisan una hogaza de pan organizan una batalla de papeletos y reputan como anticuada una comedia de fray Gabriel Téllez, ponga por compañero de don Benito?

Y dónde me deja la señora marquesa, ya que yo me la dejaba en el tinero, a la juventud dramática, esa sociedad de jóvenes hambrientos de luchar noblemente por la conquista del codiciado laurel, que en vista de ser poco vigoroso el empuje de sus vigorosos brazos para barrer todo lo caduco, por mal oliente y putrefacto, se declaran en rebeldía, gritan, gestuculan, arriendan un teatro y en disoluble lazo unidos con la escena española,

piden a Taifa cruel que con sus manos discretas, señorías, mande desde su escabel haga que suenen trompetas y añaltes

—con perdón de Marquina,—para asombrar al mundo con una picecilla del corte de las que hicieron a Mariano Fernández revelarse como galán cómico?

Mil cosas más se me vienen, señora marquesa, a los puntos de la pluma, y en verdad la digo—no olvide mi señora que soy taísta—que a no ser por mí acendrado cariño a todo lo que de cerca ó de lejos trascienda a mi Almirante de la Reina, este sería el punto y hora en que dejaría colgada de una espetera esta menguada pluma que, haga el cielo que me equivoque, presumo ha de emplearse más veces en censurar que en aplaudir a quienes debieran tomar como modelo al mismísimo Lucio Fernández y Pelea, con toda la incorrección de sus versos y todas las correcciones de su maestro el procurador.

Humilde servidor de mi señora la marquesa,

ELIGIO FRÍAS

GRAN MUNDO

De su excursión veraniega llegaron el médico D. José García del Mazo y el catedrático del Cardenal Cisneros D. Mariano Bará.

El día 12 del actual tendrá lugar el enlace de la hija mayor de los marqueses de Pidal con D. Vicente Bertrán de Lis.

Hoy cumple se el primer aniversario del fallecimiento de D. Miguel Valentín Gamazo, sobrino del ex presidente del Consejo Sr. Maura.

Pasado mañana contraerá matrimonio la señorita Mariánita Morales con el joven periodista D. Blandino Olgueras.

Ha sido nombrada la mano de la distinguida señorita de Vistabella para D. Juan Alcalá Gallano, hijo de los condes de Casa-Valencia.

En la iglesia de San Luis ha recibido las aguas bautismales el primogénito de los condes de Santa Coloma, imponiéndosele el nombre de Enrique.

Ha llegado a Madrid el embajador de Alemania con su esposa, la princesa de Ratibor, y sus hijas.

FLORIBEL

MUNICIPALES

Baja en la mortalidad. El mes de Septiembre de este año acusa una baja en la mortalidad con respecto a los mismos meses de años anteriores.

Según la estadística, el número de defunciones en el mes pasado fué de 780 contra 1.118 ocurridas en el mismo mes del año anterior.

Los consumos. Se ha reunido la Subcomisión que entiende en el asunto de los consumos.

El alcalde excitó a los individuos de la misma para que active sus trabajos.

El lunes visitará, en compañía de algunos concejales, el local en donde se trabaja para el proyecto del reparto vecinal.

La banda municipal no va a Toledo. Por causa del cenierzo que hoy día en Madrid no podrá ir a Toledo la banda municipal.

De esta capital fué solicitada para amenizar el acto de la jurra de la bandera.

A las once de la mañana de hoy ejecutará en el paseo de Recoletos un escogido programa.

Regreso de los niños de las colonias escolares. Han regresado 20 niños y 4 niñas del Sanatorio de Pedrosu, pertenecen a los Asilos municipales de Pedrosu y San Ildefonso.

El alcalde está satisfecho de los beneficios que ha reportado a los niños esta excursión veraniega. Todos ellos han aumentado en talla y peso.

Sesiones de Cortes

CONGRESO

(SESIÓN DEL DÍA 8 DE OCTUBRE)

Se abre a las tres y cuarto. Preside Romanones. En el banco azul, el Sr. Canalejas y los ministros de Estado, Guerra y Marina.

Reina gran animación en la Cámara y se espera con vivo interés el tan cacareado discurso del presidente del Consejo.

Habla Canalejas. Empieza manifestando el orador que su discurso será una manera de ampliación al pronunciado en el Senado anteayer.

Porque conozco los deberes que tengo como gobernante, vengo al Parlamento para residenciar a mí mismo, y poder ser todo discutido y depurado.

Pasa ocuparse del problema clerical, y comienza diciendo:

La campaña de las derechas era facciosa y rebelde y de intereses bastardos é ilícitos.

Y hay dos señores, los Sres. Felii y D. Dalmacio Iglesias, que no han podido poner más insidia en su lenguaje, insultándose en forma tal, que no parece sino que la responsabilidad del Gobierno lleva consigo la irresponsabilidad del honor. (Aplausos.)

Los señores FELIU é IGLESIAS (D. Dalmacio) piden la palabra.

El presidente del CONSEJO se entretiene durante largo rato en molestar los oídos de la Cámara con la lectura de unos recortes de la Prensa católica, en los cuales se le censura.

Luego añade: D. Dalmacio Iglesias dijo que presentaría una acusación contra mí, porque no creo en Dios. ¡Veniga esa acusación, que ya tengo ganas de reírme!

Esta astracandada es muy aplaudida por los siervos de la mayoría.

¿Por qué se engaña a las masas católicas? ¿Por qué se miente?

Cánovas del Castillo, intérprete insigne de la Constitución (ya los leeré los textos), mantuvo la libertad de cultos.

Las Juntas católicas de entonces, carlistas lo mismo que ahora,—protestaron, y Cánovas prestó a su país el mayor servicio.

Esos que vamos a retroceder, en vez de progresar? (Aplausos.)

Cánovas declaró que el art. 11 de la Constitución era prerrogativa soberana, que no podía compartirse con nadie.

Y os resignéis con la libertad de cultos, para discutir ahora menos.

Los que queremos dilatar la forma constitucional, la aceptamos en aras de la paz; pero el Estado ha sido absorbido.

Un ministro conservador reivindicó la prerrogativa del Estado, cerrando la frontera, y aunque no se cumplió la orden, pensad, hombres de la izquierda, que muchas veces la reivindicación de la prerrogativa significa tanto como las obras.

De su excursión veraniega llegaron el médico D. José García del Mazo y el catedrático del Cardenal Cisneros D. Mariano Bará.

El día 12 del actual tendrá lugar el enlace de la hija mayor de los marqueses de Pidal con D. Vicente Bertrán de Lis.

Hoy cumple se el primer aniversario del fallecimiento de D. Miguel Valentín Gamazo, sobrino del ex presidente del Consejo Sr. Maura.

Pasado mañana contraerá matrimonio la señorita Mariánita Morales con el joven periodista D. Blandino Olgueras.

Ha sido nombrada la mano de la distinguida señorita de Vistabella para D. Juan Alcalá Gallano, hijo de los condes de Casa-Valencia.

En la iglesia de San Luis ha recibido las aguas bautismales el primogénito de los condes de Santa Coloma, imponiéndosele el nombre de Enrique.

Ha llegado a Madrid el embajador de Alemania con su esposa, la princesa de Ratibor, y sus hijas.

Excelentísima señora marquesa de los Arrayanes:

Mi muy respetable y distinguida señora: Real y verdaderamente, carezco de motivo alguno para volver a distraer la atención de la señora marquesa, pues esta es la hora en que aún no ha sonado la muy esperada por su humilde servidor de aportar los datos conducentes a la realización de nuestros proyectos artísticos; pero tantas y de tal naturaleza son las impresiones que conjuntamente a cada paso experimentan mi alma y mi cerebro; tal el estado de mis nervios, excitables de suyo, y tan grande la nostalgia de mi patria chica adoptiva, que cada una de por sí, y todas en junto, son causas más que suficientes para que se desborde la cantidad de egoísmo que por clasificación me corresponde, y atento sólo al bien particular, distraiga a la señora marquesa de sus múltiples y sagradas obligaciones.

Quince días mal contados llevo en esta capital dedicado a los para mí gratísimos estudios acerca del teatro contemporáneo, y no obstante mi reconocida pasión por la literatura, una imperiosa necesidad de oxigenar el alma obligame a volver los ojos a mi delicioso Almirante de la Reina, y desde el pico más alto del cerro de las Águilas, contemplar toda la vea en su admirable extensión, recreándome a la vista de los huertos, los prados, los valles, la cinta del río, los pueblucos del contorno.

Extiendo la mirada, arrobándome en la contemplación de la Naturaleza, y un piadoso rumor que llega a los oídos con la blandura de una caricia maternal, penetra suavemente en el alma, que se esponja con el bienhechor rocío, llega hasta lo más profundo del corazón, y allí bajito, muy bajito, para no alterar la divina majestuosidad del silencio, conviértese en arrullos que, con alguna claridad, se tornan en hermosas palabras, recordándonos eternamente que el Ángel del Señor anunció a María y concibió por obra del Espíritu Santo.

En alas de la imaginación penetro en el severo patio de los virtuosos Arrayanes, y mis ojos emocionados ven a la honrada servidumbre de mi señora la marquesa, que, en torno suyo y mientras los últimos rayos del sol, penetrando tímidos por la amplia rejá del zaguán, van a quebrarse en tiempo beso de despedida sobre las blancas columnas de las arcadas moras, repite las divinas palabras y en rústico desfile besa la bienhechora mano que tantos dones derrama, y torna a sus labores con la conciencia limpia por los deberes cumplidos, diciendo al estallar todos los pechos en borbotones de sana alegría que mira al cielo: ¡Alegrémonos de haber nacido!

Muy mucho se extrañará la señora marquesa de estos inopinados sentimentalismos, de estos poéticos recuerdos—añoranzas, que dicen ahora,—de su viejo administrador; lo cual no empuje para que, con su claro entendimiento, algo haya adivinado y no se encuentre muy lejos de poder afirmar cuáles causas habrán podido producir efectos tales en quien es fama, aunque mal adquirida, que tiene el corazón completamente ayuno de sentimientos.

La irritabilidad de mis nervios, señora marquesa, y la traducción de esa misma irritabilidad en místicos desahogos, se debe única, exclusiva y escuetamente, a las disparatadas cosas que se dicen, se comentan, se escriben acerca de todos los ramos del saber humano y no pocos del divino.

Ayer tarde, pretendo hacer descansar a mi más que fatigado cerebro por el abuso de la lectura y lo difícil que resulta digerir algunos autores, y me eché a la calle a confortar el decaído espíritu; pero cáte que en un corro de sesudos hombres oigo hablar de política, y como soy delicado de estómago, apárteme todo lo más rápidamente que mis débiles piernas me permiten, y tratando de olvidar lo escuchado, párome ante la valla de un solar en que debajo de un letrero que dice «No se permite fijar carteles» se encuentran todos los que anuncian los diversos espectáculos que a Madrid distraen y corrompen. Llamo mi atención el aviso de una obra próxima a estrenarse, y con las ansias de quien espera encontrar un tesoro de la literatura moderna, y con ese tesoro el nombre de su afortunado descubridor, me sorbo—literal, señora marquesa,—me sorbo el anuncio y veo que la citada joya se intitula: ¡Apreti, Canalejas!

Y salgo como alma que lleva el diablo, y vuelvo a mi refugio a enfrascarme en la lectura a trueque de acabar con mi poco firme cabeza, y una vez allí me convengo de las dificultades que presentan nuestros proyectos artísticos, amenazados de venir al suelo por la ingerencia de la repugnante política menuda en la que debiera ser la más excelsa, la más pura, la más sublime de las Bellas Artes.

¿Quién salvará, señora marquesa, al desgraciado teatro español, si los encargados de su conservación, custodia y engrandecimiento toman el arte dramático como peñón para subir a tremolar desde la cúspide del que fué glorioso templo de Talía, la bandera... ¡qué digo la bandera!, los banderines de las más variadas y anarquizantes sectas?

¿Le salvará la implantación del Teatro Nacional, que tan de cabeza trae a chorizos y polacos, y que en tal confusión nos abisma, que aún no estamos de acuerdo sobre el insignificante detalle de si las casas deben levantarse sin parar mientes en quién ha de habitarlas, ó es mejor colocar a

los inquilinos en medio del solar ó ir edificando a su alrededor?

Mas demos por construido el hermoso templo de la mencionada diosa.

¿Quién alimentará el fuego sagrado? ¿Los pocos sacerdotes que mencionaba en mi carta anterior, que, para bien suyo y del arte, offician allí donde el culto se celebra con toda la fastuosidad de las ceremonias paganas?

No. Estos ofendrían al Teatro Nacional con los productos que no hallasen cómodo y fácil alojamiento en más puras, aunque reducidas sinagogas.

¿Los famosos comediantes que, en aras

NACIONAL
EXPOSICIONES

La Exposición regional valenciana fracasó por completo. Igual desgraciada suerte ha corrido la nacional. La Exposición de Santiago no consiguió atraer forasteros ni que se hablara de ella.

El comercio atiborró sus tiendas de géneros excepcionales; la industria contribuyó con sus productos á la espléndida y á ornato de la Exposición; los artistas pusieron su talento á beneficio de la gran obra; las familias pudientes, una aristocracia modesta y presumida, que florece en todas las regiones, gastaron su dinero, lo pidieron los que no lo tenían.

La población obrera aumentó de modo alarmante. Acudieron trabajadores hambrientos de las estepas castellanas, de las sierras peladas de Aragón, de la campiña andaluza, y el escaso pan que antes en Valencia y Santiago se repartía entre 2.000 obreros, se ha de repartir ahora entre 4.000.

El Ayuntamiento voló su caja, se agotaron los fondos de todas las Sociedades protectoras... Y de ello sólo resta, á los doce meses una explanada con calles bajo los maderos y los álamos, unos palacios soberbios que se desgajaron pronto y que ya enseñan por las desconchaduras la trabazón endeble, unos jardines de artefacto con estatuas de yeso, sobre cuya carnación fofa crece el musgo, y unas niñas que lloran en silencio la perdida esperanza del noviazgo.

Viene á la memoria del cronista la recordación de este cuadro ahora que Sevilla y Bilbao se aprestan á organizar nuevos Certámenes. Basta la intención, el deseo, el esfuerzo poderoso de un pueblo, para coronar de éxito las Exposiciones? ¿Es suficiente que el Estado las proteja con unos cuantos millones, desatendiendo otras necesidades primordiales de la Nación?

El cronista teme que Sevilla, con su cielo azul immaculado, sus calles graciosamente curvas, sus mujeres sugestivas y alegres, señoriales y gitanas, su leyenda multicolor de boleras y mantones de fleco, de trajes de luces, de navajas, de cristos, de vino y de sol, no atraiga otros forasteros que los turistas franceses de las corridas de toros y los ingleses que pasean sus patillas rubias por la calle de Sierpes entre los sombreros de ala ancha y las chaquetas cortas, extrañados de no encontrar en unos ojos femeninos toda la picardía de la Montes, ni la redvelilla famosa de Pepe-Hillo en los toreros.

POLÍTICA

Con asistencia de los Sres. Canalejas y Merino se reunirá mañana, á las nueve de la noche, el Instituto de Reformas Sociales en pleno para tratar de la jornada legal en las minas y emitir dictamen definitivo.

Se sabe que existe el propósito de celebrar manifestaciones en diversas provincias por parte de distintos elementos.

Los republicanos pretenden conmemorar el aniversario de Ferrer; los radicales anuncian actos diversos para mostrar su adhesión á los republicanos portugueses, y los católicos preparan manifestaciones de carácter puramente religioso.

Según el ministro de la Gobernación, se autorizarán todos aquellos actos que no ofrezcan riesgo para la tranquilidad pública.

El ministro de la Gobernación ha conferenciado con el inspector general de Sanidad exterior, para dejar terminado todo lo concerniente á la instalación de las estaciones sanitarias de segundo orden.

Después de una conferencia celebrada por el Sr. Canalejas con los presidentes de ambas Cámaras, se ha acordado que el debate político se inicie en el Congreso y se simultanee en el Senado.

El juzgado de la Universidad, que instruye esta causa, compuesto por el juez, Sr. Moreno; el escribano, Sr. Unzueta, y el oficial Sr. Gutiérrez, se presentó en las primeras horas de la mañana en la Cárcel, empezando por identificar la persona del preso.

Herrero afirmó rotundamente que él era el asesino de don Filomena Meliá, y que se compiacía en haber tenido en jaque durante mucho tiempo á toda la policía de España.

Relata después con gran tranquilidad y no dándole importancia cómo llevó á cabo el asesinato, no resenando aquí sus declaraciones, por estar en un todo conformes con lo dicho por nosotros en días anteriores.

Niega que tuviera participación en el crimen el esposo de la Meliá, echándose él toda la culpa.

Congreso, se han hecho en los pasillos y salón de conferencias de la Cámara popular muchos y muy sabrosos comentarios.

Un íntimo del Sr. Canalejas decía, refiriéndose al primer firmante de la proposición: —Ha hecho una instancia en papel simple, gestionando una cartera de ministro, y ha querido ahorrar hasta el gasto de los sellos.

Por parte de un significado conservador, mereció este otro: —¿Han hecho ustedes el suceso del día?—dijo dirigiéndose á un grupo de periodistas.

—¿Cuál es?—replicaron éstos.

—¿Pues qué al ministro de Fomento le han quitado la cartera!

TRIBUNALES

No fué faja la pedrada que se ganó en la frente el sereno de Navalcarnero, Atanasio Cardeña, por querer intervenir en la contienda que sostienen los hermanos Pablo y Esteban Rodríguez Ojías.

El caso fué que los confiantes se aconietieron mutuamente á tiros y á pedradas sin causarse daño alguno, y la víctima fué el mencionado sereno, á quien Esteban, para castigarle por lo que estimaba una ofiosidad, le dio con una piedra, causándole una lesión que tardó en curarse once días. En cuanto á los tiros del Pablo, no causaron daño, pero estuvieron á punto de causarlo, pues uno de los proyectiles dio de reflejo á un pacífico transeúnte, produciéndole en la ropa un ligero desperfecto.

Total, que á poco más pagan justos por pecadores. El fiscal Sr. Medina acusó ayer en la Sección segunda á Pablo Rodríguez como autor de un delito de disparo, y á su hermano Esteban como autor de otro de atentado á un agente de la autoridad.

Los defensores solicitaron la absolución. Monedera falsa. El Jurado, en la Sección cuarta, dictó veredicto de culpabilidad en causa por expedición de moneda falsa, y la Sala condenó, en vista del mismo, á la mujer que ocupaba el banquillo.

En lo civil. En la Sala segunda de lo civil discutieron sobre un incidente de un pleito los Sres. Dato y Lasteres.

LIENCIADO VARGUILLAS

Presidencia del Consejo de ministros.—Real decreto declarando mal suscitada, mal formada y que no ha lugar á decidir, la competencia entablada entre el gobernador civil de Madrid y el juez de instrucción del distrito de la Latina.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Real decreto determinando que las plazas de proveer las vacantes correspondientes á las categorías desde magistrado de Audiencia territorial de fuera de Madrid y Barcelona á juez de ascenso, ambas inclusivo.

Institución pública y Bellas Artes.—Real decreto autorizando al Gobierno para adquirir la colección de estatuas labradas en mármol de Italia y otros objetos arqueológicos, hallados en las excavaciones practicadas en el cerro de Mingülar, término de Baena, donde estuvo emplazada la antigua ciudad romana Iponona.

Fomento.—Real decreto modificando algunos artículos del reglamento provisional para la ejecución de la ley de fomento y protección de las industrias y comunicaciones marítimas.

Otro modificando y redactando en la forma que se indica los arts. 10 y 71 del reglamento interno de Bolsas de comercio de 31 de Diciembre de 1885, en la parte relativa á los corredores intérpretes de buques.

Otro haciendo extensivo á todos los servicios del ramo de Obras públicas el régimen establecido por el Real decreto de 12 de Noviembre de 1886 para obras, con las formalidades que el mismo determina, quedando, por lo tanto, facultado el director general del ramo para autorizar gastos y contratar, sin las formalidades de subasta, todos aquellos servicios cuya cuantía no exceda de 5.000 pesetas; reconociéndose igual facultad al ministro cuando se trate de presupuestos que no excedan de 100.000 pesetas, y siendo preciso el acuerdo del Consejo de ministros si dichos presupuestos excedieren de la expresada suma, publicándose en la Gaceta de Madrid el correspondiente Real decreto.

Otros nombrando, en escala de ascenso, ingenieros jefes de primera clase del Cuerpo de Minas á D. Guillermo López Bienes y á D. Juan Falco y Sancho, y de segunda clase á D. Alfredo Medina y Acedo.

Gobernación.—Real orden convocando á los asociados del Montepío general de médicos titulares á una Asamblea extraordinaria, que tendrá lugar en esta corte en los días 4 de Noviembre próximo y siguientes.

Herrero afirmó rotundamente que él era el asesino de don Filomena Meliá, y que se compiacía en haber tenido en jaque durante mucho tiempo á toda la policía de España.

Relata después con gran tranquilidad y no dándole importancia cómo llevó á cabo el asesinato, no resenando aquí sus declaraciones, por estar en un todo conformes con lo dicho por nosotros en días anteriores.

Niega que tuviera participación en el crimen el esposo de la Meliá, echándose él toda la culpa.

Añade que el móvil del crimen fué el robo. Respecto á su fuga, la explica diciendo que la noche del asesinato y la siguiente la pasó en una casa de la calle de Lavapiés; pero enterado por la Prensa de que todas las sospechas recaían sobre él, decidió poner tierra de por medio, y con 30 pesetas que le dieron por las alhajas robadas á don Filomena y 10 que él tenía, tomó un billete para Córdoba, donde para evitar sospechas ingresó en un Hospital, fingiendo una enfermedad.

De Córdoba marchó á Sevilla, donde se dedicó al robo, cumpliendo pequeñas condenas, y haciéndose imposible la vida en la bella capital andaluza, se trasladó á Málaga, donde fué apresado.

Estas son las declaraciones prestadas por Herrero en el día de ayer, en las que se invirtieron cinco horas, deteniéndose para mañana lunes completar algunas diligencias que el Juzgado cree de gran importancia.

MÁS DE LA CONJURACIÓN

Montero Ríos, explorador

SE DESCUBRE EL JUEGO PLANCHA DE LOS CONJURADOS ÉXITO DE CANALEJAS

Al descender del tren el presidente del Senado, se le acercó el presidente del Consejo, y después de los saludos y apretones de manos de rigor, se cambiaron entre ambos frases parecidas á éstas:

—Hemos de hablar, mi querido D. Eugenio. —Cuando usted quiera, mi amado D. Pepe. —Esa es, á las once. —Allí le espero.

El señor de Lourizán dió unos golpes en la espalda á García Prieto, le dijo un chiste de Pontvedra á Fernández Latorre, salió de la estación, subió al coche y, convenientemente arreglado, fué conducido camino de la calle de Velázquez, donde tiene su residencia cortesana.

Aún no eran las once cuando llegó á ella, con las necesarias precauciones, el Sr. Canalejas. Aunque era una mañana fresca de Octubre, vestía el presidente terno de alpaca, y en el bolsillo un abanico barato.—Para entrar en el círculo hogar del presidente del Senado hay que hacer más preparativos que los de un buzo cuando baja al fondo del mar.

Ya en conversación el estadista del Ferrer y el de Pontvedra, hablaban cosas parecidas á las siguientes: —He de advertirle noblemente mi D. Pepe, que no estoy conforme con esos radicalismos de usted. Son peligrosos. Yo no le puedo seguir por ese camino, porque no he salido ni quiero salir del año 70. Me parece su programa, su política, una aventura que puede perjudicar á sus intereses.

—Siento mucho lo que usted me dice, pues eso del 70 no me seduce. Los tiempos son otros y los hombres de gobierno se han de acomodar á los tiempos. El primer día de sesión pronunciaré en el Senado un discurso programa, y al terminar, un señor senador de la mayoría leerá una proposición incidental dándome un voto de confianza. La proposición se votará nominalmente, y si el Senado sigue la voz de su presidente, y vota en contra, señal que la mayoría está con usted, yo y presentaré la dimisión, quedando vacantes dos presidencias, la mía, que usted ocupará inmediatamente, y la de usted, que aceptará alguna de sus muchos amigos...

Al otro día alterna contestación recogió, Montero veías, y humildemente, mansuétamente, escuchando las unías que había asonado, se declaró en completa y decidida retirada.

—No, no, mi apreciable D. Pepe, no es para tanto—contestó.—Yo soy un soldado de fila, yo lo sabe usted, y no deserto en estos momentos de compromiso. No le dicho nada, nada. Y hablando de otra cosa—añadió dándole golpecitos cariñosos en las rodillas al Sr. Canalejas,—á ver si puede usted despacharme pronto aquellas pequeñeces que le tengo pedidas. La senaduría vitalicia para Aveiño, el ministerio de nueva creación para Eduardo, que se me ha hecho redenciónista, que se me ha vuelto rebelde; y el ascenso...

—Donde no hay harina, todo es molina; pero como pronto habrá trigo molido en abundancia, por aquello de los 1.500 millones, todo es armonía en la familia liberalista, que, entusiasmada, se entrega al jolgorio doméstico y al jiva la Pepal, que es todo un programa.

Se nos olvidaba. La proposición que leyó Gasset iba firmada por todos los representantes de las fracciones de la mayoría, con la excepción de los amigos de Montero Ríos. Su hijo Aveiño, que, contra su costumbre, asistió á la sesión, agotó la tila del bufet.

Las corridas de hoy. En Madrid se celebrará á las tres y media de la tarde la 16.ª corrida del abono. Seis toros de Don Vicente Martínez. Matadores: Machaquito, Pastor y Gallito. Si este último no regresa á tiempo de Lisboa, será sustituido por Rodolfo García.

En Vista Alegre se lidiarán cuatro novillos de Izaguirre, siendo estoqueados por Aragónés y Alfarero, de Valencia, nuevo en la Plaza. Como fin de fiesta, el Sr. Robles ejecutará por tercera vez su arriesgada cántica, titulada «El bolido viviente».

SUICIDIO DE UN TIMADOR ¿Era anarquista?

Zafra 8.—Ha sido detenido y trasladado á este pueblo el presunto autor de un timo que se dió en el Hotel Cabañas, consistente en 25.500 pesetas.

Al ser conducido á esta Cárcel por la Guardia civil, se tomó una pastilla de sublimado, sin que aquella pudiera evitarlo, y por si no fuera bastante, cuando fué encerrado en el calabozo, se ahorcó.

Se le han encontrado cartas de recontactos republicanos y otros papeles importantes, que denotan que este sujeto militaba en el anarquismo. El suicida llamábase Carlos Latorre. Ignóranse las causas del suicidio.

El guardia asesino

Actuaciones judiciales. POR LA MAÑANA. El Juzgado de guardia recibió ayer mañana declaración á la asistente del matrimonio muerto y patrona del guardia Cristóbal Bueno, Manuela Cande.

Esta manifestación que no había presenciado el hecho, porque cuando hallándose en la trastienda de la taberna de la calle de San Andrés, número 19, oyó el primer disparo, huyó hacia el interior de la casa, saliendo después de renacer la calma.

Tenía á Cristóbal de huésped precisamente por recomendación de los dueños de la taberna, y se hallaba muy afectado, no precisamente por la desgracia de sus amos, sino porque la pobre mujer había prestado á éstos 250 pesetas sin documento alguno.

Se examinó también á uno de los cocheros que jugaban al dominó cuando se desarrolló el hecho.

Vio cómo José Menéndez salió al encuentro del guardia Bueno, y aun cuando no pudo escuchar la conversación que éstos sostenían, aseguran ser cierto que el primero dió un puntapié al segundo, hecho esencialísimo que ha de influir mucho en la definitiva resolución de esta causa.

En seguida como se hizo cargo del sumario el juez de instrucción del distrito de Chamberí, se dedicó al estudio de aquel.

Según nuestros noticias, acordó el procesamiento y la prisión de Cristóbal Bueno, así como que se recibiese á éste declaración indagatoria. Asimismo dió orden á los médicos forenses para que se constituyeran en el Depósito judicial y practicasen la autopsia de las víctimas.

Probablemente, mañana darán su informe al Juzgado instructor.

GACETA TAURINA

A correo vuelto. Para Don Sincero: Le agradecemos mucho la cortesía que para mi guarda. No fué mi objeto entablar una polémica periodística, que no me hubiera asustado. En mi artículo no existía agresividad personal para usted.

La Comisión ejecutiva de licenciados en Filosofía y Letras y antiguos archiveros bibliotecarios con aptitud legal para concurrir á las oposiciones al Cuerpo de archiveros, nombrada el día 5 del actual para gestionar los acuerdos tomados en esta reunión, acuerda convocar otra para hoy, á las diez de la mañana, en el aula núm. 2 del Instituto del Cardenal Cisneros, á la cual podrán asistir cuantas personas se interesen en el asunto.

Por su importancia, se ruega la asistencia de todos los compañeros.

MAS NOTICIAS DE PORTUGAL

Ultima hora

Las comunicaciones. París 8.—Comunican de Lisboa que el Gobierno provisional ha tomado medidas para que puedan telegrafiar con facilidad los representantes diplomáticos.

Partido disuelto. Londres 8.—Dicen de Lisboa que se ha disuelto el partido monárquico. Ya no se publica ningún periódico monárquico.

Presos amotinados. Oporto 8.—Se han amotinados los presos de la Cárcel Central, disparando tiros de revólver contra la guardia.

Esta contestó á tiros, matando á 2 é hiriendo á 16.

EN EL MISTERIO

Los Soberanos de Portugal, en Gibraltar. Comprando ropas. ¿Se quedan ó se van? Algeciras 8.—Los Reyes continúan á bordo del yate Amelia en Gibraltar. Asegúrase que desembarcarán, alojándose en el palacio Cotteje, donde residieron los duques de Friite.

Estuvieron comprando ropas y telegrafiando á Portugal el Infante Don Alfonso y el marqués de Paval.

Se ha comprobado que la familia real embarcó en la playa de Heriçeira, tomando el yate en Maíra.

La embarcación se aprovisiona diariamente de lo necesario. Hay grandes precauciones en el puerto. Redes metálicas impiden el acceso de todas las embarcaciones, y las autoridades inglesas vigilan estrechamente.

Ignórase la causa de haber arriado los buques extranjeros el pabellón real portugués esta mañana, cuando la familia real regresó á bordo.

Hay enorme confusión de noticias de Lisboa. Mencheta. Emigrantes de Lisboa. Declaraciones de Villalobos. Daños, heridos y muertos. Frailes asesinados.

Cádiz 8.—Procede de Lisboa ha llegado el trasatlántico Isla de Panay.

Vienen á bordo de él jefe de la policía secreta del Rey Don Manuel, el capitán de la Guardia civil, retirado, D. José Robles.

Embarcó protegido por un escuadrón. Vienen también cuatro frailes, vestidos de sejar, y que permanecerán escondidos en la Embajada de España hasta el momento del embarque.

También ha llegado en el mismo buque la familia del teniente coronel Sr. Cea Bermúdez, agregado de nuestra Embajada. Se trasladarán á Sanicár de Barrameda, de donde son. El capitán del Isla de Panay habló en Lisboa con nuestro representante, marqués de Villalobos, el cual cree no consolidará la actual situación, volviendo otra vez el Rey. Cuentan que éste salió á los primeros cañonazos con la Caballería adicta.

Los cañonazos barrieron á casi toda la fuerza, y entonces el Rey pudo llegar á la Embajada inglesa. El Palacio Real sufrió grandes daños, debido á las granadas que cayeron sobre él. Varios cañonazos cayeron dentro, produciendo muchas muertes. También hay bastantes de balas. En los muros se ven señales de los cañonazos. El miércoles, por la tarde, fueron asesinados 30 frailes.

Al asaltar un convento de monjas, un español les dió no mancharon el éxito de la República con crímenes. Entonces cesaron de destruir el edificio, lo llegando á entrar. Una monja murió en los calles. Al salir ayer el Panay de Lisboa, en las sales el pueblo y las tropas fraternizaban, dando repetidos vivas á la República y llevando muchas banderitas con los colores de ésta.

Los obreros hacen fiesta, estando, por tanto, paralizados casi todos los trabajos, incluso los de los sellos. Los paños llegados ignoraban el paradero del Rey. El jefe de policía citado, que, como sabrán, es español, marcha á Gibraltar. Los frailes vienen horripolados. Se salvaron por milagro, haciendo grandes elogios de Villalobos. Quedaban en Lisboa seis barcos de guerra ingleses.

Los pasajeros creen que la República será estable, pues la ambición del país. Los empleados de puerto de Lisboa se quitaron ellos mismos las coronas de los uniformes. El Rey Don Manuel se negó á abdicar. Han sido asesinados varios jefes militares que se negaron á adherirse al movimiento y á reconocer la República.—Mencheta.

No se sabe lo que quieren. Algeciras 8.—El marqués de Foyal ha llegado aquí para informarse del itinerario del ferrocarril de Badajoz. Acompañándole el comandante del yate y una señora, dirigiéndose después al hotel Reina Cristina.—Mencheta.

Continúan los viajes y los enigmas. ¿Qué quieren de Don Manuel? Cádiz 9.—A las doce de la noche han salido para Gibraltar, en carruaje, el general brasileño Sr. Riveiro y el jefe de la rouda secreta del Rey Don Manuel, Sr. Robles.

Llevarán la misión de hablar á los Reyes, y confían vuelvan á aguas de Lisboa.

Los Sres. Riveiro y Robles llegaron en el vapor Tenay, procedentes de Portugal.

Se construirá el equipaje á Madrid á nombre del Sr. Riveiro, hermano de la marquesa de Atapulco.—P. A. Disposiciones del Gobierno provisional. Lisboa 8.—Han sido puestos en libertad todas las personas detenidas por formar parte de supuestas Sociedades secretas. El Gobierno ha decretado: La amnistía para todos los delitos políticos y de Prensa; el restablecimiento de la ley del ex ministro Barjona sobre la Prensa; la aplicación integral de las leyes del marqués de Pomab, de Aguiar y Brancamp, sobre Congregaciones religiosas; el pago inmediato de todos los atrasos que adeuda el Estado á los funcionarios; la modificación de la fórmula de juramento (en lo sucesivo se prometerá por el honor cumplir con las obligaciones del cargo).

declara que algunas informaciones cuya tendencia es presentar á Alemania en contra de Francia, Inglaterra ó España en lo del reconocimiento, carecen de base.

Cuando llegue el día de resolver esta cuestión, se cree que no habrá ninguna divergencia entre las potencias.—Fabra. Fiestas conmemorativas. Bilbao 8.—Se han celebrado fiestas conmemorativas de la proclamación de la República en Portugal en el Circolo y Casino republicanos. A pesar de la prohibición gubernativa, se engalanaron los balcones de los Circulos republicanos. La policía vigila los alrededores de dichos Circulos.

Se han reunido las Agrupaciones republicanas y Comités radicales, acordando conmemorar el aniversario de la muerte de Ferrer.—Fabra. Noticia confirmada. París 8.—El ministro de Francia en Lisboa, Sr. Saint René Taillandier, ha confirmado que un ciudadano francés, el Sr. Trague, visitador de los lazaretos, y dos sacerdotes portugueses fueron matados la noche del 6 al 7.

El Gobierno provisional dice que siente mucho la muerte del Sr. Trague y aseguró al ministro de Francia que desea alcanzar la confianza de los Gobiernos extranjeros y especialmente del de la República francesa.—Fabra. Nadie se entienda. Gibraltar 8.—El yate Amelia quedará, probablemente, algunos días esperando posibles acontecimientos.

La semana próxima, la familia real embarcará para Marsella.—Fabra. Los acompañados del Rey. Algeciras 8.—Procedentes de Gibraltar llegaron aquí D. José de Meilo, capitán de Artillería á las órdenes del Rey de Portugal; D. Antonio Wadding, oficial de Caballería, ayudante de campo del Infante Don Alfonso, y Doña Maria de Meneses, dama de Doña Amelia, quienes acompañaban á la familia real portuguesa desde Lisboa. Muéstranse muy reservados, limitándose á decir que el Rey, la Reina y el Infante permanecerán en Gibraltar algunos días.—Fabra.

En los centros oficiales. El presidente del Consejo ha manifestado que no tiene noticias que confirmen la información relativa á la salida de Gibraltar para Lisboa del Rey Don Manuel á bordo de un buque yanqui.

Por cuenta propia dijo que no tiene visos de veracidad, y si todas las trazas de un infundio, el telegrama publicado por el Herald.

Como muy bien podía ser que por el comandante del Campo de Algeciras se tuvieran noticias en el ministerio de la Guerra, fuimos al mencionado departamento ministerial, y allí nos comunicaron que nada sabían de cuanto decía el telegrama en cuestión.

En los ministerios de Estado y de la Gobernación, donde también acudimos en busca de información, nos expresaron que no podían desmentir oficialmente las afirmaciones que hace el correspondiente de Herald de Madrid; pero su impresión personal es que no podían por menos de exponer su opinión contraria á que tuviera fundamento la noticia telegráfica.

La Bolsa

8 de Octubre de 1910

COTIZACIÓN OFICIAL. Interior 4 por 100 contado... 83,35 83,40. Exterior 4 por 100... 85,65 85,70. Amortizable 4 por 100... 85,65 85,70. Cédulas hipotecarias 4 por 100... 101,05 101,10. Banco de España... 418,00 418,00. Banco Hipotecario... 332,00 332,00. Banco de Castilla... 332,00 332,00. Banco Español de Crédito... 332,00 332,00. Banco Español del Río de la Plata... 558,00 558,00. Banco Central Mexicano... 600,00 600,00. Banco Hispano-Americano... 600,00 600,00. Compañía Arrendataria de Tabacos... 332,00 332,00. Explosivos... 374,00 374,00. Azuarcas Preferentes... 64,75 64,80. Ordinarias... 60,00 60,00. Obligaciones... 60,00 60,00. Nortés... 85,70 85,70. Francoes: París, vistas... 7,20 7,15. Libras: Londres, vista... 27,04 27,05.

DE ALONSO CANO

Se vende un magnífico cuadro, de 1,05 m. por 0,80, que representa á Nuestra Señora de Belén. Razon, en la Administración de este periódico.

FABRICA DE CIERRES METALICOS HIJOS DE MIGUELUZA GAZTAMIDE, 2 MADRID

FOTOGRAFIA

muy acreditada, vengo por no poder atender. Lista Correos, cédula núm. 23.938.

BASTONERIA INGLESA PARAGUAS INGLESES

Gran surtido.—Nuevos modelos.—Cierrosolios á 2,25 pesetas.—Se forran y componen. Caballero de Gracia, 35, esquina á Pe'Iyros. Por 5 pesetas de gasto, un regalo artístico de valor (muy apreciado).

Alemán, de lecciones. B. 6.378. Lista Correos.

ESPECTACULOS PARA HOY

COMEDIA.—Compañía infantil italiana.—A las 9.—La vida alegre. A las 4 y 1/2.—Primavera capicapiata. LARA.—A las 9 y 3/4.—Fátima Miris.—La consigna e divurses.—Intermedio por la violinista Emilia Grassinetti.—El terzete de gli ombrelli.—Teatro de varieta. A las 4 1/2.—La misma. APOLO.—A las 8 y 3/4.—La patria chica.—A las 10 y 1/4.—La reina Mimi (doble). A las 4 y 1/2.—La guardia amarilla.—La alegría del batallón.—Juegos malabares. GRAN TEATRO.—A las 4.—El poeta de la vida.—A las 5.—El país de las hadas.—A las 6.—Las tribunas y La dosis del placer (doble).—A las 9 y 1/2.—El país de las hadas.—A las 10 y 1/2.—El poeta de la vida y La dosis del placer (doble). COMICO.—A las 4.—Camino de flores.—A las 5.—¿Eche usted señoras?—A las 6.—Los perros de presa (4 actos, doble).—A las 10.—¿Eche usted señoras?—A las 11.—La moza de mulas (dos actos, doble). LATINA.—A las 3.—Ruido de campanas.—A las 4.—¡A Roma se va por todo!—A las 5.—La caza del oso.—A las 6 y 3/4.—El placer de la rancha.—A las 7 y 1/2.—La domadora.—A las 8 y 3/4.—Tropos y moños.—A las 10.—El rey del valor.—A las 11 y 1/4.—La domadora. PLAZA DE TOROS DE MADRID.—A las 3 y 1/2.—Se lidiarán seis toros de los Herederos de D. Vicente Martínez, estoqueados por Machaquito, Vicente Pastor y Gallito. PLAZA DE TOROS DE VISTA ALEGRE.—A las 4.—Se lidiarán cuatro novillos-toros de D. Carlos Elizaguirre, estoqueados por Aragónés y Alfarero, nuevo en esta Plaza. Entre el segundo y tercer toro efectuará Mr. Robles su experimento de «El bolido viviente».

LOECHES

Agua mineral natural.

Indiscutible superioridad sobre todos los purgantes, por ser absolutamente natural. Curación de las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y de la piel, con especialidad; congestión cerebral, bilis, herpes, escrófulas, varices, crisipelas, etc.

Botellas en farmacias y droguerías, y Jardines, 15.—MADRID.

PURGANTE

LIBRERÍA RELIGIOSA DE ENRIQUE HERNÁNDEZ

Completísimo surtido en obras de texto para todos los Seminarios y Colegios de Enseñanza católica. Variedad surtido en libros de devoción, desde el precio más modesto, hasta clases superiores, para regios, convenientes de precios finos, hechos con mucho gusto y seriedad. Modalidades de todas clases, cruces, Cruzillos, imágenes de porcelana y cuantos artículos comprendiendo esta sección, surtida en esta Casa como en ninguna otra de España, por recibir directamente cuantas novedades se fabrican en el extranjero.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Trasatlántica. Línea de Filipinas. Trase viajes anuales, arrendando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Odiá, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea el 5 de Enero, 5 de Febrero, 5 de Marzo, 2 y 30 Abril, 23 Mayo, 23 Junio, 23 Julio, 20 Agosto, 17 Septiembre, 19 Octubre, 12 Noviembre y 10 Diciembre, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila. Línea de América. Trase viajes anuales, arrendando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Odiá, Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea el 5 de Enero, 5 de Febrero, 5 de Marzo, 2 y 30 Abril, 23 Mayo, 23 Junio, 23 Julio, 20 Agosto, 17 Septiembre, 19 Octubre, 12 Noviembre y 10 Diciembre, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila.

SOCIEDAD ANÓNIMA DE ÓMIBUS DE MADRID

SERVICIOS ESPECIALES PARA CAMPO Y BODAS

Precios que regirán hasta el 30 de Abril de 1911.

	Días festivos.	Días laborables.
	Pesetas.	Pesetas.
Break grande.....	50	40
Jardineras para 25 asientos.....	30	25
Jardineras para 6 y 4 asientos.....	25	20
Landós para 4 asientos.....	25	20

AVISOS: Paseo de los Pontones, 2 (Puerta de Toledo) Teléfono 808.

INGENIEROS DE CAMINOS

ACADEMIA dedicada exclusivamente a la preparación para el ingreso en la Escuela Especial del Quorro. Director: D. FELIX ALONSO MISOL, Ingeniero de Caminos. Enseñanza con arreglo al nuevo plan.—Clases de Descriptiva y Cálculo, con arreglo a antiguo.—Prácticas Reglamentarias con los programas de ensayo. Plaza del Angel, 2, 2.º Madrid

Tomad siempre

Histógeno

LLOPIS

para curar la

Taberculosis, Anemia, Diabetes y enfermedades consuntivas en general.

Venta: en todas las farmacias de España, Portugal y América.

Recomendado por todos los médicos.

Línea de Nueva York, Guba y Méjico. Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30, directamente para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto México. Regreso de Veracruz el 26 y de la Habana el 30 de cada mes, directamente para Nueva York, Cádiz, Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del Pacífico, con transbordo en Puerto México, así como para Tampico, con escala en Veracruz.

REPOSTERÍA ALEMANA DE GUINEA. Exquisito Croissant.—Coronas para el té. Buses, Otelos, Sandtorte. Plum-Cake especial. Pastas finas. ESPOZ Y MINA, 14. TELÉFONO 2.629.

Agencia de publicidad STORR. Propietario: EMILIO COLOMINA. La más antigua de Madrid.—Precios sin competencia para ANUNCIOS, RECLAMOS, NOTICIAS, ESQUELAS, ANIVERSARIOS. Oficinas: DESENGAÑO, 9 al 13.—Teléfono 805. Pidanse tarifas, que se envían gratis.

Sociedad Española de Construcciones Metálicas

Fábrica de Benasau.—Talleres de vagones, ruedas y piezas sueltas para los mismos. Capacidad, 1.200 vagones anuales. Fábrica de Zorroza-Estibao.—Grandes talleres mecánicos, turbinas, transmisiones, talleres de construcción general. Fábrica de Gijón.—Dique seco y talleres de construcción general. Fábrica de Linares.—Construcción general, prensas para aceite y trabajos para edificios y reparación de maquinaria. Fábrica de Madrid.—(Glorieta del Puente Toledo).—Construcción gral. para minas. Dirigir las consultas a los Administradores de las Fábricas respectivas.

LUIS SERRANO

TRASLADA SU MAQUINARIA AL

Paseo de Recoletos, 10, Madrid.

Especialidad en extintores de incendios **Kustos** aprobados y adquiridos por Cuerpo de Bomberos, Banco de España, Museos del Prado, Arte Moderno, Real Academia San Fernando, Palacio de la Infanta Isabel, Hotel Ritz, etc.

INSTALACIONES DE RIEGO

MAQUINARIA ELÉCTRICA

MATERIAL PARA MINAS

10.—Paseo de Recoletos, 10.—MADRID

LA MAQUINISTA DE LEVANTE

DE

MIGUEL ZAPATA

GRANDES TALLERES DE FUNDICIÓN

Construcción, reparación e instalación de máquinas

CALDERAS DE VAPOR Y BOMBAS

Y EN GENERAL TODO LO NECESARIO PARA LA EXPLOTACION DE LAS MINAS

Director: D. Antonio Bertrán Borrell (Ingeniero)

LA UNIÓN (CARTAGENA)

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

—BILBAO—

SOCIEDAD ANÓNIMA

CAPITAL SOCIAL: 32.750.000 PESETAS

FABRICA DE HIERRO, ACERO Y HOJA DE LATA EN BARAĆALDO Y SESTAO

Acero al carbón, de calidad superior, para Bessemer y Martin-Siemens.

Hierros fundidos y homogéneos en todas las formas comerciales.

Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropenas en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

Carriles vigantes, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Cerchetas Phoenix & Broca para travesaños eléctricos.

Viguerías para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas finas.

Construcción de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para desplastación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

Fabricación especial de hoja de lata.

Cubas y baños galvanizados.

Laminas para fabricas de conservas.

Envases de hoja de lata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hoja de lata en todos los colores.

Dirigir toda la correspondencia a LOS ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO.

Los tabacos habanos de EL CREPUSCULO son los más exquisitos y propios para regalos.

De venta en todos los estancos de España.

CASEROS

Queréis revocar bien y barato vuestras casas? Pedid precios en Arenal, 7. Queréis decorar las fachadas a la moderna? Pedid proyecto y precio, Arenal, 7. Queréis pintar y decorar vuestros salones? Pedid proyectos y precios, Arenal, 7. Queréis tapizar vuestras habitaciones con los papeles más selectos que se fabrican? Pedid muestras a F. FERNANDEZ, Arenal, 7.

De la muerte repentina en los diabéticos y manera de evitarla por la franklinización.—2.ª edición, una peseta.—Librería Fe, Puerta del Sol, 15, y principales.

EL DEBATE

SE FUNDA SOBRE LAS SIGUIENTES BASES

Primera. Se establecen acciones de 25 pesetas, pudiendo cada accionista suscribirse por número limitado.

Segunda. Las acciones serán amortizables en el plazo más breve que permita la vida del periódico, por ser una finalidad práctica del mismo la fundación de bibliotecas populares, bol-sas del trabajo y cocinas económicas para los obreros.

Tercera. Sólo comenzará a repartir dividendos después del primer año de su publicación.

Cuarta. Tan pronto como esté cubierto un número prudencial de acciones, se cerrará definitivamente la admisión de accionistas y se convocará a éstos a una primera Junta general, en la que se tomen todos los acuerdos relacionados con la salida del periódico. Los acuerdos serán inmediatamente comunicados a los accionistas que, por ó contra su voluntad, no hayan asistido ni enviado su representación.

Quinta. Sin que se alteren en nada las bases anteriores, se admiten donativos desde una peseta en adelante, donativos que sólo dan derecho a la gratitud de los fundadores de EL DEBATE y de aquellos necesitados a quienes toque el beneficio de las obras de caridad a que el periódico ha de atender continuamente.

Sexta. Todos los ofrecimientos, así de donativos como de cualquier otra clase de cooperación a esta empresa, todas las demandas de acciones y de suscripciones especiales, y toda la correspondencia administrativa deberán dirigirse al Gerente de EL DEBATE.

TARIFA DE PUBLICIDAD

De la primera a la segunda plana: línea.....	5 pesetas.	En la cuarta plana, línea.....	0,40 pesetas.
En la hoja especial: precios convencionales.....		» » » plana entera.....	750 »
Entre telegramas y noticias: línea.....	2,50 »	» » » media plana.....	400 »
En la tercera plana, anuncio corriente en la sección de publicidad.....	0,75 »	» » » cuarto ídem.....	200 »
		» » » octavo ídem.....	125 »

CADA ANUNCIO SATISFARÁ 10 CÉNTIMOS DE IMPUESTO

Precios reducidos en las esquelas mortuorias.